
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE MARDI 8 NOVEMBRE 2016, À 9H, 

AU 551, 10E AVENUE, SENNETERRE 

 
 

Membres présents 
 

 

 Doris St-Pierre 
Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue (ABAT) 

 Henri Jacob 

  Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

  Gilles Grandmaison 
Association des Trappeurs de Senneterre 

Club de motoneige Lions de Senneterre 

  Claude Caron Association des Trappeurs de Senneterre 

 
Yvan Béland 

Ghyslaine Dessureault 
Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Pascal Bibeau Communauté d’Eagle Village 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

 Yvon Racine 

  Roland Lord Conseil régional en environnement (CREAT) 

 Nathalie Dallaire Eacom 

 Jacques Cormier 
Fédération québécoise de la Faune 

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

 Laurence Dupuis MRC d’Abitibi 

 Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

  Jacinthe Pothier  

 Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

 Manon Gilbert 

  Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

  Valérie Pellerin 

 Claude Lebel Norbord 

 Francis Perreault 
Produits forestiers Résolu 

 Julie Fillion 

  Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

  Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

  Kimberly Côté OBVAJ 

 Denis Dubé 
Tembec 

  Gabriel Ricard 

 Nathalie Dufresne Ville de Rouyn-Noranda 

  Carol-Anne Langlois 
Ville de Senneterre 

 Marcel Marcotte 

 Jean-Maurice Matte Ville de Senneterre et MRC de La Vallée-de-l’Or 
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Ouverture de la séance à 9 h 

 

1. Mot de bienvenue (tour de table) 

 

Jacinthe Pothier remercie les membres de leur présence.  

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

1. Mot de bienvenue  

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu du 4 octobre 2016  

4. Retour sur les consultations PAFIO de février – UG 083 et UG 084 

5. Adoption des VO et des fiches de tous les comités techniques 

6. Reconduction des VOIC martre 

7. Dossiers en cours au MFFP 
8. Présentation de la liste des préoccupations 
9. Date de la prochaine rencontre de la TLGIRT 

10. Divers  

11. Fin de la rencontre 

 

Plusieurs sujets sont ajoutés au point Divers : 

 

 10.1 Changement d’horaire des rencontres de la TGIRT 

 10.2 Émission de permis autres fins du MFFP (Claude Caron) 

 10.3 Fermeture du chemin secteur nord du lac Florentien (Luc Dubois) 

 10.4 Dépotoirs illégaux 

 

3. Adoption du compte rendu du 4 octobre 2016 

 

Des modifications ont été demandées par Carol-Anne Langlois, par courriel : 

Page 3 : au bas de la page, sous le commentaire de Carol-Anne Langlois sur la VOIC # 2, 

ajouter la phrase suivante : « Le MFFP explique que si on enlève tous les critères, ça devient de 

l’opérationnel ». 

Page 4 : au premier point forme de Conclusion : modifier « des IC pour « les IC ». 

Page 6 : au point 9, ajouter Gilbert après Manon.  

 

Les modifications demandées sont acceptées par les membres.  

 

La coordonnatrice apportera les modifications demandées puis déposera le compte rendu 

corrigé sur la page Internet de la TGIRT. 

 

4. Retour sur les consultations PAFIO de février – UG 083 et UG 084 

 

Valérie Pellerin mentionne aux membres que s’ils veulent être contactés par le ministère lors des 

prochaines consultations PAFIO, ils doivent en informer Manon Gilbert ou elle-même. 

 

Valérie Pellerin procède à la présentation sur la consultation PAFIO qui a eu lieu en février 2016. 

Elle indique qu’il y a eu un nombre record de participation lors de la consultation de Val-d’Or, 

avec 24 personnes.  
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À la diapositive 6, au thème « Demande d’information administrative du territoire », il est 

mentionné que le ministère ne peut pas fournir de fichiers de forme (shapefiles) aux individus et 

organismes. Ces derniers doivent obligatoirement passer par géoboutique pour les obtenir, 

moyennant des coûts. Depuis peu certaines couches sont accessibles gratuitement sur Internet.  

[http://geoboutique.mern.gouv.qc.ca/edel/pages/recherche/critereRechercheEdel.faces] 

 

À la diapositive 10, au thème « Qualité des outils de consultation et implication », Valérie Pellerin 

mentionne que les cartes qui sont présentées en consultation PAFIO sont épurées afin de ne 

montrer que les secteurs qui seront touchés dans les cinq prochaines années. Par contre, si 

quelqu’un souhaite connaitre l’historique des secteurs adjacents à un secteur de coupe 

planifié, il peut se rendre au MFFP. 

 

Le MFFP mentionne qu’il est toujours mieux de faire valoir une préoccupation, même si elle 

semble vague, que de ne rien dire. C’est ainsi qu’on peut constater que les préoccupations qui 

sont ressorties lors de la dernière consultation rejoignent les VOIC de la Table GIRT.  

 

Valérie Pellerin mentionne, en lien avec la dernière diapositive, que si un organisme fait une 

entente avec les BGA, il est important de mettre au courant le MFFP, car eux aussi peuvent aller 

faire des travaux sylvicoles (ex. : scarifiage) dans le secteur identifié dans l’entente.  

 

Kimberly Côté s’interroge à savoir si les BGA sont consultés suite aux consultations PAFIO. Valérie 

Pellerin explique que oui une rencontre est prévue avec le demandeur et les BGA, lorsqu’il y a 

lieu. Cette rencontre a lieu suite à une première rencontre avec le demandeur, afin de s’assurer 

que la demande soit bien de nature opérationnelle. 

 

Roland Lord se questionne sur ce que le MFFP fait avec l’information recueillie? Valérie Pellerin 

explique que les préoccupations sont prises en compte dans la planification forestière.  

 

Claude Caron se questionne sur la durée de vie d’une entente d’harmonisation signée avec le 

MFFP. Valérie Pellerin explique qu’une entente est effective 5 ans, ensuite il est nécessaire de la 

renouveler si la préoccupation est toujours actuelle.  

 

M. Caron se demande ce qu’il advient des secteurs qui ne sont jamais coupés. Mme Pellerin 

explique qu’après 5 ans, si le secteur n’a pas été sélectionné pour la coupe, il peut subir une 

évaluation afin de vérifier si la nature du site est propice ou non à la coupe (ex. : trop 

marécageux) et il peut être remis en consultation dans un prochain PAFIO. Si une entente avait 

été conclue sur un site qui n’a pas été coupé, l’entente se termine après 5 ans et devra être 

renégociée lors du prochain PAFIO.  

 

La présentation sera mise sur le site Internet de la TGIRT. 

 

5. Adoption des VO et des fiches de tous les comités techniques 

 

Jacinthe Pothier explique qu’elle présente les versions officielles des VOIC, sous forme de fiche. 

Elle mentionne qu’elle a oublié d’inscrire Marcel Marcotte dans les membres de tous les comités 

et qu’elle corrigera cet oubli. 

 

Comité esker : 

 

Les BGA ont fait parvenir leur demande de modification avant l’envoi à l’ensemble des 

membres, les modifications sont donc déjà intégrées au document reçu par courriel. Entre 

autres, au VOIC « densité de chemin sur esker », il a été ajouté le dernier paragraphe au bas de 

la page.  

 

http://geoboutique.mern.gouv.qc.ca/edel/pages/recherche/critereRechercheEdel.faces
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Carol-Anne Langlois a demandé deux modifications au VOIC eau potable : 

 

1. Au 3e paragraphe de l’explication, ajouter au début de la deuxième phrase « À 

l’intérieur de ces segments ». 

2. Dans la cible suggérée ajouter les mots manquant avant 90 % pour y lire « maintenu en 

tout temps sur un minimum de 90 % de l’aire d’alimentation ». 

 

Gilles Fournier demande comment fait-on pour savoir si les documents sont adoptés par les 

membres de la TGIRT. Jacinthe Pothier explique que s’il n’y a pas d’opposition, le document est 

approuvé par consensus.  

 

M. Fournier indique qu’il faudrait une résolution officielle, comme ce fut le cas pour les VOIC 

martre pour le dernier PAFIT. Il indique aussi qu’il faudrait faire une lettre d’explication pour 

présenter les documents qui sont remis au MFFP dans le cadre du PAFIT.  

 

Roland Lord aimerait pouvoir voir la carte finale représentant le territoire d’application des 

eskers. Jacinthe Pothier indique qu’elle sera mise sur le site Internet de la TGIRT, dans la section 

VOIC esker. 

 

Comité paysage : 

 

Carol-Anne Langlois mentionne des coquilles au 3e paragraphe de la page de présentation. 

Dans la 2e phrase, on devrait lire « la fierté de ses citoyens et qui engendrent des retombées 

économiques ». Elle indique aussi qu’il faudrait modifier le marqueur de liaison entre les deux 

dernières phrases du dernier paragraphe, en modifiant le point pour une virgule et en 

remplaçant « malgré tout » par « puisqu’ ».  

 

Claude Caron se demande pourquoi il n’y a aucune VOIC sur les andains. Il est expliqué que les 

andains sont en partie traités par le comité VOIC. Valérie Pellerin explique aussi que le fait de 

faire des andains permet de reboiser plus rapidement un secteur. Gilles Fournier explique aussi 

qu’il y a une entente en cours avec la compagnie Boralex, afin qu’elle récupère les andains. 

D’ailleurs, la compagnie aurait déjà récolté des andains, entre autres, dans le canton du lac 

Clair. Aussi, l’entreprise s’est achetée un broyeur afin de pouvoir utiliser les arbres et les andains, 

qui offrent une meilleure qualité que les écorces.  

 

Valérie Pellerin informe la Table que Forex arrive et prendra le peuplier, mais qu’il n’y a aucun 

preneur pour le bouleau, donc il est parfois préférable qu’il soit envoyé chez Boralex.  

 

Il n’y a eu aucune opposition à l’adoption des fiches, tant esker que paysage.  

 

*Pause de 15 minutes* 

 

Comité VOIC 

 

Jacinthe Pothier demande s’il y a des commentaires pour les fiches du comité VOIC. Elle 

procède rapidement à un résumé de chaque fiche, en expliquant ce qui a été modifié depuis 

la dernière rencontre, lorsqu’il y a lieu. Aussi, des commentaires ont été fournis par Carol-Anne 

Langlois et sont intégrés au document. 
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VOIC sédimentation 

 

Jacinthe Pothier explique que depuis la dernière rencontre, le territoire d’application a été 

déterminé et la cible a été modifiée pour correspondre aux informations qui se trouvaient dans 

le document SFI (sites fauniques d’intérêts) 2016. 

 

Carol-Anne Langlois a demandé de modifier les deux premiers paragraphes de l’explication, 

afin de mieux expliquer comment on est arrivé à déterminer 5 lacs à touladis. 

 

VOIC chablis 

 

Carol-Anne Langlois demande d’apporter des précisions dans le texte, car certains passages ne 

sont pas clairs. Aussi, elle demande d’ajouter dans la cible suggérée, une protection intégrale 

dans le 0-20 m, comme nous l’avions ajouté dans le VOIC paysage sur les lacs sensibles. 

 

VOIC biomasse 

 

Jacinthe Pothier explique qu’elle a demandé à Clémentine Cornille de remplir la section 

explication, donc ce que l’on y retrouve est complètement nouveau.  

 

Gilles Fournier se questionne sur la pertinence de ce VOIC, sachant qu’il existe déjà une entente 

biomasse qui est appliquée en Abitibi-Témiscamingue. Personne autour de la Table n’était au 

courant de cette entente. Jacinthe Pothier fera la recherche nécessaire pour prendre 

connaissance de l’entente et ainsi voir si le VOIC est pertinent.  

 

VOIC humidité du sol 

 

Carol-Anne Langlois demande que le 1er paragraphe soit reformulé, en le regroupant avec le 2e  

paragraphe.  

 

VOIC EEE 

 

Jacinthe Pothier questionne le MFFP afin de savoir si la TGIRT doit déposer une présentation des 

EEE. Valérie Pellerin indique que non, c’est au ministère de fournir les outils, mais la Table peut 

fournir une liste des EEE présents en Abitibi qui sont à surveiller. 

 

Jacinthe Pothier en profite pour informer les membres de la Table que l’Ontario a adopté une loi 

sur les espèces envahissantes le 3 novembre. Cela démontre la préoccupation grandissante 

envers les EEE. Malheureusement, bien que la loi soit en application, les outils pour faire 

appliquer la loi restent encore nébuleux.  

 

VOIC habitat de l’orignal 

 

Jacinthe Pothier mentionne que Valérie Pellerin lui a fait parvenir des informations depuis la 

dernière TGIRT afin de mettre à jour les données de ce VOIC. Ainsi, le domaine vital de l’orignal 

est de 25 km² au lieu de 10 km². Aussi, les COS respectent les modalités minimums pour 

conserver un habitat de l’orignal adéquat.  

 

Jacinthe Pothier mentionne toutefois qu’aucune piste de solutions n’a encore été trouvée afin 

de répondre à la préoccupation qui porte sur la qualité de chasse à l’échelle du chasseur. 
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VOIC chemins multiusages 

 

Les fiches ont été divisées, afin que chacune des quatre fiches aient leurs propres explications. 

VOIC agrandissement du réseau 

 

Carol-Anne Langlois demande de préciser l’indicateur suggéré, en écrivant plutôt : « Nombre 

de km de chemins multiusages/km² de territoire ». 

 

6. Reconduction des VOIC martre 

 

Claude Caron mentionne qu’il a demandé aux membres de l’Association des Trappeurs de 

Senneterre leur appréciation sur les modalités du VOIC et il n’y a eu que des commentaires 

positifs.  

 

Il est donc demandé de reconduire les deux VOIC. 

 

7. Dossiers en cours au MFFP 

 

1. Valérie Pellerin explique aux membres que le MFFP ne produira pas de carte PDF ni de 

carte papier pour la présentation du prochain PAFIO aux membres de la TGIRT, qui sera 

présentée à la prochaine rencontre. Toutefois, les cartes seront disponibles sur Internet. 

Elle demande aux membres s’ils y voient un problème et s’ils préfèrent avoir la carte 

papier. 

 

 Les membres indiquent que les cartes Internet sont suffisantes, elles permettent de faire 

un zoom sur les endroits qui nous intéressent et permettent aux propriétaires qui vivent à 

l’extérieur de la région d’y avoir accès.  

 

 Jacinthe Pothier fera parvenir un lien Internet, plutôt qu’un PDF aux membres de la TGIRT, 

afin qu’ils puissent prendre connaissance des cartes produites pour le PAFIO.  

 

2. Le MFFP travaille sur la livraison finale aux industriels pour la saison 2017-2018. 

 

3. L’usine Tembec, à Senneterre, a été achetée par Résolu FP. 

 

4. Une entente est en cours pour permettre à Boralex de récupérer le bois laissé sur les 

chantiers. 

 

8. Présentation de la liste des préoccupations 

 

Jacinthe Pothier, explique que la liste est une demande de Marie-Ève Lacombe, responsable 

des TGIRT au MFFP, et qu’elle sera ajoutée en annexe au PAFIT. Il est possible pour les organismes 

membres de la TGIRT de remettre des préoccupations à tout moment, afin qu’elles soient 

ajoutées à la liste. Cette liste permet d’indiquer au MFFP les préoccupations de la Table qui 

pourraient être traitées prochainement.  

 

9. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT 

 

La prochaine rencontre aura lieu le 13 décembre à Val-d’Or à 9 h. 
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10.  Divers 

 

10.1 Changement d’horaire des rencontres de la TGIRT en 2017  

 

Gilles Fournier a demandé à la coordonnatrice s’il était possible de faire les rencontres 

les jeudis au lieu des mardis à partir de 2017. Les membres présents n’y voient pas 

d’objection. Les dates officielles des rencontres de 2017 seront confirmées à la 

prochaine rencontre. 

 

10.2 Émission de permis autres fins, par le MFFP 

 

Claude Caron explique son point en indiquant que lorsque des permis d’autres fins 

sont émis, aucune diffusion n’est faite et aucune consultation n’a lieu. Il donne pour 

exemple les travaux qui ont été entrepris par la mine Croinor, durant la saison de la 

trappe. Aucune entente n’a été prise avec les trappeurs pour concilier les dates des 

travaux et seule une pancarte sur les lieux indiquait que des travaux allaient avoir lieu 

et qu’ils devaient retirer leur équipement de trappe, s’ils voulaient les conserver.  

 

M. Caron se questionne sur les possibilités d’informer les gens concernés. Est-ce que le 

détenteur du permis pourrait être responsable d’informer les utilisateurs. Certaines 

mines prennent plusieurs mesures pour informer les gens concernés, alors que d’autres 

font le minimum demandé.  

 

Gilles Fournier mentionne que c’est une belle opportunité pour créer une VOIC sur le 

sujet. Il indique aussi qu’environ 60 permis autres fins sont émis à Senneterre et environ 

100 permis sont émis à Val-d’Or par an. 

 

Gilles Grandmaison indique que les compagnies mettent leurs pancartes sur celles 

des motoneiges. Gilles Fournier indique que sur les chemins multiusages, les 

motoneiges n’ont aucun droit.  

 

10.3 Fermeture du chemin au secteur nord du lac Florentien 

 

Luc Dubois explique qu’il y a actuellement une problématique d’achalandage dans 

le secteur nord du lac Florentien, c’est un secteur qui n’a volontairement pas été 

entretenu lors des travaux de remise en production du lac Florentien. C’est le secteur 

sud qui a été aménagé pour accueillir les pêcheurs. Aussi, le chemin qui se trouve au 

nord du lac passe très près du lac, ce qui entraine un apport en sédiments dans le 

lac.  

 

Le chemin à fermer mesure environ 0,9 km de long et il n’y aurait que quelques 

chasseurs de perdrix qui l’utiliseraient, sans compter les pêcheurs du lac qui 

l’empruntent au lieu d’utiliser le chemin du secteur sud.  

 

Il est demandé si le chemin est carrossable. Luc Dubois mentionne qu’avec un bon 

pick-up, il est possible de l’emprunter, mais le chemin n’a pas été entretenu depuis 

longtemps, c’est le chemin du lac Clair (Val-d’Or). 

 

Gilles Fournier mentionne que pour que la demande de fermeture soit acceptée par 

le ministère, il faudra avoir des certitudes que les critères demandés par le MFFP soient 

respectés. Tous les coûts afférents à la fermeture du chemin reviennent au 

demandeur. M. Fournier précise que depuis qu’il est en poste, seules deux demandes 

lui ont été adressées et ont été acceptées.  
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De ces deux demandes, une n’a pas respectée les critères et les travaux de 

fermeture de chemin causent des désagréments à l’environnement.  

 

Suite à l’explication de Gilles Fournier, Jacinthe Pothier demande des compléments 

d’informations, afin que les membres puissent avoir toute l’information nécessaire 

pour se prononcer. Entre autres, des photos du chemin seront nécessaires.  

 

10.4 Dépotoirs illégaux 

 

Jacinthe Pothier prend quelques minutes pour faire référence à un article paru dans 

les journaux à propos des déchets qui sont jetés dans les gravières. Elle demande aux 

membres présents de faire un rappel aux membres de leur organisme qu’il existe des 

écocentres qui sont gratuits, où il est possible d’aller porter ses déchets.  

 

11.  Fin de la rencontre 

 

La séance est levée à 11 h 50 

 

 

 

 

 Jacinthe Pothier 

 Coordonnatrice et aménagiste 

 Service de l’aménagement 


